
Los polinizadores más habituales y efectivos son in sectos voladores

EL USO DE ABEJORROS PARA LA POLINIZACIÓN E
INVERNADEROS 

• Trabajan más rápido 
cargas relativamente pesadas de polen. 
 

• La preocupación de los alergólogos no radica en la prevalencia de este tipo 
de alergia, sino en la gravedad que pueden alcanzar  los posibles síntomas.
 

• La globalización, el transporte frecuente de mercan cías entr
calentamiento global, posibles causas del increment o de reacciones a 
picaduras de otros insectos, como arañas, hormigas o mosquitos
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mejor contacto con los estambres y pistilos, que los insectos más pequeños. 
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La preocupación de los alergólogos no radica en la prevalencia de este tipo de alergia, sino 
en la gravedad que pueden alcanzar los posibles síntomas. “Las reacciones alérgicas que 
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Insectos no himenópteros 

Existen insectos no himenópteros cuyas picaduras también pueden producir reacciones. 
Tal y como cuenta el doctor Darío Antolín , miembro del Comité Científico del Simposio 
Internacional de Alergia a Himenópteros y alergólogo del Hospital Universitario Príncipe de 
Asturias en Madrid, “la mayoría de picaduras de insectos producen reacciones tóxicas a 
nivel local con diferentes formas. Se caracterizan por dolor, hinchazón y enrojecimiento en 
el lugar de la picadura y persisten habitualmente durante uno o dos días, con resolución 
completa”.  

Las reacciones generalizadas por picadura de insectos no himenópteros (ni abejas ni 
avispas) son poco frecuentes, siendo los insectos implicados mosquitos, chinches, pulgas, 
moscas y la oruga procesionaria. En casos menos habituales, se han observado 
reacciones graves por cucaracha y tetraníquidos (ácaros y arañas rojas). Por la 
importancia de sus picaduras, y a pesar de pertenecer al orden Hymenoptera, la familia 
Formicidae (hormigas rojas) se incluye en este apartado.  

“La globalización, el transporte frecuente de mercancías entre países distantes y el 
calentamiento global pueden ser las causas del aumento de reacciones por picadura de 
estas especies”, sugiere el doctor Antolín. “Cuando hablamos de los riesgos de las 
picaduras pensamos solo en trabajos al aire libre, pero olvidamos que con la globalización 
recibimos a través del transporte múltiples mercancías de países lejanos que llegan a 
nuestros almacenes”, concluye el alergólogo.  

Inmunoterapia natural 

Los apicultores no son necesariamente alérgicos al veneno de abejas y avispas. Por el 
contrario, la mayoría de ellos reciben picaduras de himenópteros a diario y no presentan 
diagnóstico de alergia a su veneno. Algunos estudios realizados en esta población 
sugieren que al estar sometidos al estímulo desarrollan cierta “inmunidad”. “La exposición 
mantenida y persistente al estímulo alergénico que suponen los himenópteros podría 
inducir un estatus de tolerancia inmunológica que afectaría a la respuesta inmunológica 
general de estas personas, desvela el doctor Francisco Carballada , del Hospital Lucus 
Augusti, en Lugo.  

Esta es la base del test de repicadura que se practica a los pacientes que reciben 
tratamiento con inmunoterapia en los hospitales o que están en seguimiento. El test 
consiste en que la abeja pique al paciente, mediante una exposición controlada, para 
corroborar la efectividad de la vacuna. En la mayoría de los casos se confirma la 
inmunotolerancia, lo que mejora la adhesión al tratamiento por parte de los propios 
afectados. “En realidad, las vacunas para himenópteros están fabricadas con veneno puro 
de distintos tipos de avispas y abejas. Lo que se busca es que sea el propio sistema 
inmunológico del paciente el que se haga tolerante al veneno”, concluye Carballada.  

*Para más información Planner Media 91 787 03 00  

Laura Castellanos 639 33 82 15 lcastellanos@plannermedia.com 

 


